

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año IV

Viernes 18 de Abril de 1902

Num. 779

REORGANIZACION

PARTIDO LIBERAL-CONSERVADOR EN ESTA PROVINCIA

DISTRITO DE LA CIRCUNSCRIPCION PEDROCHE

CONSEJO DE DISTRITO JEFE SUPREMO

Excmo. Sr. D. Francisco Silvela.

PRESIDENTES HONORARIOS

Excmo. Sr. D. Santos Isasa y Valseca.

Sr. D. Antonio Moreno Rubio.

PRESIDENTE DEL CONSEJO PROVINCIAL

Excmo. Sr. D. Eduardo Alvarez de los Angeles.

PRESIDENTE EFECTIVO

Sr. D. José Morillo Tirado.

SECRETARIO

Sr. D. Manuel Tirado Sanchez.

DISTRITO PRIMERO SECCION UNICA

PRESIDENTE

Sr. D. Rafael Moreno Tirado.

VOCALES

Sr. D. Miguel Moreno Campos.

Sr. D. José Conde Moreno.

Sr. D. José Alamo Pizarro.

Sr. D. José Ruiz Marta.

Sr. D. Juan Conde Rubio.

Sr. D. Alfonso Arévalo Arévalo.

Sr. D. Joaquín Manosalbas Peñas.

Sr. D. José de la Fuente Gómez.

Sr. D. Manuel Campos Manosalbas.

Sr. D. Diego Cano Moreno.

DISTRITO SEGUNDO SECCION UNICA

PRESIDENTE

Sr. D. Francisco Manosalbas Peñas.

VOCALES

Sr. D. Francisco Cano Regalón.

Sr. D. José Manosalbas González.

Sr. D. José Pizarro Tejero.

Sr. D. Manuel Ranchal Luna.

Sr. D. José Pizarro Tejero.

Sr. D. Manuel Ranchal Luna.

Sr. D. José Cobos Vazquez.

Sr. D. Alejandro Sánchez Tirado.

Sr. D. Juan Misas Alamo.

Sr. D. Juan Tirado Moreno.

Sr. D. Rafael Alamo Conde.

Sr. D. Gabriel Herruzo Carrillo.

LOS TETUANISTAS

El señor marqués de Mochales ha hecho á un redactor de *La Epoca* las siguientes manifestaciones sobre la evolución que se atribuye á algunos de los que hasta ahora han venido figurando como amigos políticos del duque de Tetuán.

«En primer lugar, no ha sido el diputado por Jerez el iniciador de este

movimiento político, que según todas las apariencias, ha de revestir considerable importancia. Otras personalidades de la misma filiación política tuvieron antes que él el pensamiento, aunque no se había presentado ocasión de manifestarlo, y algunos le instaron para que tomase la iniciativa, á fin de dar al movimiento el carácter colectivo que debía tener.

Conociendo el marqués de Mochales la manera de pensar de muchos de sus amigos, de procedencia liberal-conservadora, que sirvieron al país al lado del señor Cánovas del Castillo, sobre las cuestiones más importantes de la política actual, consideró conveniente reunirlos para ver si, en efecto, estaban todos conformes en aquellos puntos y llegaban á un acuerdo.

El resultado es ya conocido. Todas las personas que á ella asistieron mostraron unánimemente conformes en apreciar que, estando próxima la mayoría de edad del Rey y que brantados todos los organismos políticos, se imponían sacrificios, de aquellos que afectan más al amor propio de las personas que á la virtualidad de los principios.

De acuerdo en esto, consideraron indispensable hacer saber al duque de Tetuán, alrededor del cual estaban agrupados aún bajo la bandera conservadora, que ellos estaban dispuestos á ofrecer á la Corona, al llegar á la mayoría del Rey, el sacrificio de sus personas, sumando sus esfuerzos á los del partido que había venido sosteniendo los mismos principios por ellos sustentados, con olvido absoluto de pequeñas diferencias, animados por el deseo de prestar á este partido nuevos elementos que le robustezcan y aumenten su eficacia como organismo de Gobierno, sobre el cual puedan fundarse esperanzas de que resolverá los problemas planteados, que afectan á los más altos intereses morales y materiales del país.

Si el señor duque de Tetuán, que inspira grandes consideraciones personales á los elementos colocados en esta actitud, se mostrase dispuesto á aceptar dicha resolución, ellos le seguirían con gusto, esperando que llevase á efecto el pensamiento en la forma y lugar que considerase más conveniente.

Pero de no ser así entienden las personalidades políticas á que nos referimos que aquellas consideraciones que gustosamente tributaban al exministro de Estado no pueden ser motivo bastante para apartarlos de lo que entienden ser el cumplimiento de deberes patrióticos más imperiosos que nunca en los albores del nuevo reinado, en que se impone la unión de cuantos profesan los mismos principios políticos, en interés de la Monarquía y en defensa de los intereses sociales.

Las personas que á la reunión asistieron conocían desde luego el objeto de ella y todos se manifestaron de completo acuerdo.

Información militar

EN CORDOBA

Con motivo de la jura de S. M. el Rey, se trata de solicitar del ministro de la Guerra que se conceda al Ejército, como gracia especial, el 2 por 100 del ascenso á la antigüedad sin defecto alguno, en virtud de los muchos años que llevan en sus empleos, sobre todo los pertenecientes á la clase de capitanes, que están ascendiendo con doce años de efectividad.

Servicio de la plaza para el 19 de Abril.—Guardias del principal y árceel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de

la guarnición.—Hospital y provisiones, Sagunto, tercer capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

UN CRIMEN

No nos arrepentimos de haberlo escrito así.

Es un verdadero crimen la conducta de la compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante.

Cuando el doctor Ezquerdo quiso curar á los heridos en la catástrofe, se encontró que el *bobiquin* del expreso constaba únicamente de un frasco de éter, otro de ácido fénico descompuesto y un puñado de hilas llenas de basura, y tan antiguas y averiadas que de blancas se habían convertido en amarillas.

Inútil creemos decir que la indignación entre los viajeros fue terrible, hasta el punto de que no podemos repetir las frases con que la mayoría de ellos la expresan.

Pero no se reduce á esto solo el verdadero crimen cometido por la compañía.

Es aún mucho mayor. El descarrilamiento de hoy, como el de los días anteriores, no ha obedecido al resquebrajamiento del terreno ni á ninguna otra causa imprevista, sino á la maldad de la compañía que ha puesto en movimiento locomotoras de un peso enorme, inadecuadas para las líneas establecidas, y unos coches de lujo que desde hoy se llamarán los coches de la muerte, según la frase gráfica de un viajero.

Esos coches, larguísimo, no pueden servir de ninguna manera en nuestras líneas. Su longitud hace inevitables los descarrilamientos en las curvas, por muchas que sean las precauciones, y lo milagroso, lo providencial es que los descarrilamientos no sean diarios desde que comenzó la explotación de esos coches.

Esto lo sabe perfectamente la compañía, y porque lo sabe comete un acto verdaderamente criminal al explotar esos coches y esos locomotoras.

De (La Iberia, de Sevilla.)

INGLESES Y BOERS

París 17.

Según despachos de Londres á *Le Figaro*, las negociaciones de paz no ofrecen ya ninguna probabilidad de tener buen resultado, porque los boers no se conforman con las promesas vagas hechas por el Gobierno inglés y exigen el restablecimiento en breve plazo de un Gobierno responsable y un número determinado de puestos en el Parlamento.

Hoy deben dar los negociadores boers respuesta definitiva á las proposiciones de lord Kitchener y de Milner.

Si no hay una aceptación en forma de los ofrecimientos que se les ha hecho, implicará esto la ruptura de negociaciones.

Londres 17.

Hablando en Aton Lord Hamilton, dijo que Inglaterra estaba todavía inspirada en sentimientos de generosidad respecto del enemigo; pero que mientras se presenta tan bravo y tenaz, no se le debe hacer ninguna concesión.

Afirma el *Daily Graphic* que los jefes boers no han hecho petición ninguna de uso del cable para comunicarse con Krüger.

Resulta de los despachos y demás documentos relativos á la derrota de Spiookop, publicados esta mañana por

el Gobierno, que no cesó ni un solo momento de reunir la confusión, más completa durante todas las operaciones, á consecuencia de la falta absoluta de dirección.

Varios regimientos abandonaron el campo sin autorización, y algunos regimientos se rindieron, á pesar de los esfuerzos y protestas de sus jefes.

Todos estos detalles producen sensación y desagradable efecto.

FINAL DE UN PROCESO

Hace pocos días dimos extensa cuenta de la vista del proceso incoado en Saint-Etienne contra las Hermanitas de la Asunción, consagradas al cuidado de los enfermos pobres.

Una absolución ha puesto término al proceso.

El Gobierno que las ha llevado ante el Tribunal queriendo someterlas á las leyes represivas como criminales vulgares, no ha hecho, en realidad, más que ofrecerlas en espectáculo á la admiración de los muchedumbres, labrando involuntariamente un pedestal magnífico á la caridad religiosa. La elocuencia del foro ha enaltecido las virtudes de las acusadas, al mismo tiempo que la voz del pueblo aclamaba á sus bienhechoras.

Siete abogados eminentes del foro de Saint-Etienne han demostrado la inocencia de las acusadas en defensas tan que la fuerza de la razón aparecía robustecida por las simpatías que la virtud inspira, y el notable abogado parisiense M. Menard ha coronado el buen combate con un sobrio grito de batalla, que la independencia y honradez de los magistrados de Saint-Etienne ha convertido en grito de victoria.

EN LA AUDIENCIA

Sección primera

El lunes próximo se celebrará ante la expresada sección la vista de una causa instruida en el juzgado de Luena, por lesiones graves, contra Cristóbal Navarro González, á quien defenderá el letrado Sr. Cozterras; y representará el procurador Sr. Castejón.

Sección segunda

El mismo día se verá ante dicha sección dos causas seguidas en Fuente Obejuna, una de ellas por lesiones, contra Rafael Delgado, defendido por el Sr. Gutiérrez-Ravé y representado por el Sr. Delgado, y la otra por disparo contra Antonio Jato Quero y otro, en la que informarán los Sres. Castejón y Ruiz Repiso.

Muerte del Rey Francisco

Datos biográficos

Don Francisco de Asís Fernando de Borbón y Borbón fué el mayor de los hijos que nacieron del matrimonio verificado en 1819 entre el Infante de España D. Francisco de Paula y su sobrina la Princesa de las Dos Sicilias doña Luisa Carlota, hija del Rey de Nápoles Francisco I y de su segunda esposa la Infanta doña María Isabel, hija de Carlos IV.

A los diez años de verificada esta boda, esto es, en 1829, Fernando VII, vindo por tercera vez y sin sucesión, se casó en cuartas nupcias con la hermana menor de la Infanta Carlota, doña María Cristina, madre de la Reina doña Isabel II y de la Infanta doña Luisa Fernanda.

Don Francisco de Asís era, por lo tanto, primo carnal de su esposa por parte de padre y por parte de madre.

Don Francisco, que nació el 13 de Mayo de 1822, y á su hermano don Enrique, un año más joven que él, se educaron en el Colegio de Enrique IV, de París, y terminada su instrucción volvieron á España, usando los títulos de duque de Cadix el primero, y de Sevilla el segundo.

A D. Enrique le dedicaron á la carrera de marino, y D. Francisco se quedó en Madrid viviendo con sus padres y entregado, para distraer sus ocios, al cultivo de las bellas artes, á que fué muy aficionado, y á ejercicios de devoción, á que le llevaban sus inclinaciones devotas, que se manifestaron en el desdese que era muy aficionado á la despedida entendimiento, de sólida cultura, de temperamento pacífico y buen carácter, amante del orden y de la tranquilidad, metódico en sus costumbres y de dulce y apacible trato.

D. Francisco de Asís hubiera pasado dichosa su vida viviendo en una modesta obscuridad, si ser envidioso ni envidiado.

Las circunstancias que le hicieron ser el candidato preferido entre los varios que con el apoyo de las naciones más poderosas de Europa se disputaron la mano de la Reina doña Isabel II, le elevaron á una posición á la que, en honor de la verdad, no se sentía en manera alguna inclinado, y para la que no mostró, dicho sea con el respeto debido, ningún género de condiciones.

El Príncipe Leopoldo de Sajonia Coburgo-Götha y Rey Leopoldo de Bélgica, hermano del Rey D. Fernando de Portugal, que tan excelente esposo fué de la Reina doña María de la Gloria, primo del Príncipe consorte de Inglaterra Alberto, que tan feliz hizo á la Reina Victoria y que le dió tan sana y numerosa descendencia, hubiera sido indudablemente un buen marido para doña Isabel II.

Había altas razones que hablaban en pro del conde de Montemolín, candidato apoyado por Austria y por la Santa Sede.

No hubieran hecho tampoco malos maridos el Duque de Anmale, ó el Duque de Montpensier, en los que pensó en los primeros momentos Francia.

El Infante D. Enrique, Duque de Sevilla, que fué el candidato de España, y del partido liberal progresista, requiera condiciones de carácter, de actividad y de energía, que quizás hubieran marchado por buen camino si hubiera obsequiado, con la mano de su prima, la posición que ambicionaba.

El Conde de Trápani, hermano de la Reina doña Cristina y sobrino de la Reina María Amelia, no era tampoco buen candidato; pero las intrigas diplomáticas; la rivalidad entre las Cortes de Inglaterra y Francia; los planes de lord Palmerston y de M. Guizot; las habilidades del embajador francés en España, Conde de Brsson, y las imprudencias del inglés, Mr. Bulwar; las indecisiones de María Cristina; la situación de Europa; los tristes destinos de nuestra nación, dieron sobre todos la preferencia al excelente joven que era, por los lazos del parentesco, poco menos que hermano de su esposa.

Después de un período de noviazgo, que fué muy breve y que se redujo á unas cuantas jiras en la Casa de Campo, á las que asistía la Real familia y en las que los prometidos esposos iban juntos, se celebraron con gran esplendor la boda de la Reina doña Isabel II con D. Francisco de Asís, al mismo tiempo que la de la Infanta doña Luisa

Fernanda con el Duque de Montpensier, la noche del 10 de Octubre de 1846, en los salones del régio alcázar.

Al día siguiente se celebraron en la iglesia de Nuestra Señora de Atocha las velaciones, desplegando la Corte, para ir al templo, grau pompa.

Al esposo de la Reina se le concedió por Real decreto la categoría de Rey consorte con el tratamiento de Majestad y el grado de capitán general de los ejércitos españoles.

Tenía entonces veinticuatro años, y era un joven rubio, blanco y sonrosado, que vestía con exquisita elegancia.

Su esposa tenía dieciséis años; era entonces guapa, airosa, esbelta, de vivo ingenio, de carácter alegre y expansivo y de alma noble y generosa.

El día 22 de Octubre de 1846, el duque y la duquesa de Montpensier partieron para Francia. Las dos hermanas que se habían criado juntas, derramaron copiosas lágrimas al separarse por primera vez, y la despedida en las escaleras del régio alcázar fué profundamente conmovedora.

Solo el régio matrimonio, se manifestó bien pronto la incompatibilidad de caracteres, y a vivida la diferencia por las intrigas cortesanas, se mostraron en seguida dos partidos, el del Rey y el de la Reina, que nublaron la luna de miel y fueron perniciosos para la marcha de los sucesos políticos, ocasionando el reinado de doña Isabel II.

La llegada á Madrid de monseñor Juan Bruneli, arzobispo de Tesalónica, Nuncio de Su Santidad, enviado por Pio IX para reconocer á doña Isabel II cosa que hasta entonces no se había logrado, y que daba un rudo golpe á los carlistas, quitándoles la representación del vicario de Cristo, contribuyó más que los esfuerzos y habilidades de Benavides á la reconciliación de los esposos.

El primer vástago de D. Francisco de Asis y de doña Isabel II fué un niño, que nació muerto.

El segundo, la Infanta doña Isabel, nacida al terminar el año 1851, y que llevó el título de Princesa de Asturias hasta Noviembre de 1858, en que nació su hermano D. Alfonso.

Durante el reinado de doña Isabel nacieron, y murieron á los pocos meses de edad, otras dos Infantas, y después de la Restauración doña Pilar.

Quedan, por lo tanto, de los ocho hijos que han tenido doña Isabel y don Francisco, tres hijas: las Infantas doña Isabel, doña Paz y doña Eulalia, y las tres han estado á la cabecera de su lecho á la hora de su muerte.

El papel del Rey D. Francisco durante el periodo del destierro de su familia y de la conspiración alfonsina fué muy pacífico, y puede decirse que desapareció de la vida pública después de la abdicación de su esposa en favor de su hijo D. Alfonso XII.

Entonces realizó el anhelo de toda su vida, que era alejarse del mundo para gozar de paz y reposo. Abandonó la residencia de su regia esposa en París, y se estableció en Epinay, para llevar una existencia horaciana y seguir la senda ensalzada por fray Luis de León.

Ni los triunfos de la Restauración le animaron á variar de propósitos, ni por un momento pensó en tener influencia en el reinado de su hijo ni en volver á instalarse en España, donde no ha hecho más que ligeras apariciones por razones de conveniencia.

Con las 300.000 pesetas anuales que cobraba del Estado español; con la herencia de su hermano de padre el duque de San Ricardo, y con el orden y el método que ponía en todas sus cosas, vivía sin apuros, y debe haber dejado algún capital, á pesar de los frecuentes socorros que tenía que dar á sus hermanas y sobrinos.

Mientras fué Rey consorte protegió á algunos artistas con pensiones, que les ayudaban á seguir su carrera. Palmarelli pintor para él, y por su encargo, el famoso cuadro de la Capilla Sixtina; pensionó á Ferrer del Río para que escribiese la historia de Carlos III; editó

varias publicaciones de clásicos, mostró gusto por las Artes y las Letras.

Era enemigo del fausto y del brillo de una cortesía y de una amabilidad exquisita, encantando por la llaneza de su trato.

Ha muerto á los ochenta años menos un mes de edad, y como Rey consorte y padre de Soberano que ha reinado en España, tiene derecho á ser enterrado en el panteón de los Reyes, en El Escorial.

De sus hermanas no quedan mas que la Infanta doña Josefa, viuda de Güell y Renté, y la Infanta doña Amalia, viuda del Príncipe Adalberto de Baviera.

Deja ocho nietos y un biznieto, el hijo de los Príncipes de Asturias.

La noticia en Palacio

No hay detalles de sus últimos momentos. Se atribuye la muerte á haber dejado de funcionar el corazón por insuficiencia valvular.

La triste noticia fué comunicada á S. M. la Reina regente al levantarse y en seguida la transmitió á la demás familia real y á los jefes de Palacio.

Desde luego se dió orden del luto de corte. Será de seis meses; tres de rigor y tres de alivio.

La servidumbre de Palacio lo viste desde ayer mañana.

La guardia de Alabarderos y la exterior del Régio Alcázar entraron á la sordina, y en la plaza de la Armería no tocaron las bandas militares.

En las habitaciones de SS. AA. los príncipes de Asturias, la infanta María Teresa y la infanta doña Isabel, así como en la saleta de S. M. y en la mayor domo mayor, se han colocado albumes de pésame, que se cubren de firmas.

El traslado del cadáver

Se ignora aún en Palacio si el Rey D. Francisco de Asis ha dejado alguna disposición testamentaria acerca de su enterramiento, y se esperaban ayer tarde noticias de Epinay acerca de ello para resolver lo que proceda.

En previsión de que venga el cadáver al Escorial, se tiene á la vista el precedente del entierro de la Reina gobernadora doña María Cristina, que falleció en el Havre en Agosto de 1878 y fueron sus restos conducidos al panteón de Reyes del monasterio de San Lorenzo.

Si el mismo ceremonial se cumple, irán á la frontera el duque de Sotomayor y comisiones de gentiles hombres de Cámara con ejercicio y servidumbre, mayordomos de semana, gentiles hombres de casa y boca, monteros de Espinosa, capellanes de honor y de altar y cantores de la real capilla para recibir el cadáver en Irún y acompañarlo en tran especial hasta el Escorial. Un oficial mayor de alabarderos y un zaguanete de dicho cuerpo darán la guardia en la frontera á los restos mortales del Rey D. Francisco.

En el Escorial serán recibidos por el obispo de Sión, los capellanes de honor y de altar y comisiones análogas de las clases de etiqueta, presidiendo el duelo el señor duque de Sotomayor con el ministro de Gracia y Justicia que intervendrá la entrega del cadáver á los Agustinos en calidad de notario mayor del Reino.

Al cadáver le harán en el Escorial los honores militares debidos, á cuyo efecto irán de Madrid las tropas necesarias.

Rectificación de fiestas

Los Sres. Sagasta y duque de Almodóvar del Río despacharon ayer con la Reina, recibiendo de S. M. el encargo de rectificar el programa de festejos anunciado para solemnizar la mayor edad de D. Alfonso XIII.

Aunque nada puede asegurarse como cosa definitiva, creemos que se mantendrá íntegro el programa en cuanto se refiere á los festejos populares de fuera de Palacio.

Prevalece también, según nuestras noticias, el criterio de no prescindir de la recepción general que ha de celebrarse en el régio alcázar el día 18 de mayo, ocupando ya el trono, como en su mayor edad, el Rey D. Alfonso; ni de la garden party en el Campo del Moro, en que los alcaldes de toda España se presentarán al Monarca, ni de los ban-

quetes oficiales en honor de los príncipes y representantes extranjeros que imponen la etiqueta y la cortesía, cumpliéndose el aforismo palatino de que *gala levanta luto*.

No creemos que se celebren bailes ni otras fiestas análogas en la real casa, y bien pudieran ser sustituidos por recepciones de índole especial, que sean apropiadas á los momentos históricos de la monarquía y estén más en armonía con las tristezas y luto de la corte.

CURIOSIDADES

Un maquinista hembra

En la ciudad de Santa Bárbara (California) se ha hecho célebre una mujer llamada miss Hattie K. Miller, que ejerce una profesión exclusivamente reservada á los varones, hasta ahora. El *Electrical Journal*, de Chicago, asegura que miss Hattie es la única hembra del mundo que se gana la vida ejerciendo de maquinista en un coche de tranvía eléctrico.

Cuando se efectuó la instalación de dichos tranvías en Santa Bárbara, hace algunos meses, miss Hattie se dedicó á estudiar detenidamente los principios de los motores; y cuando solicitó el empleo que hoy ocupa, satisfizo de tal modo las condiciones exigidas, que fué admitida sin titubear.

No es necesario decir que en cuanto los periódicos yankees se han enterado del caso, han enviado reporters á interpellar á la *motor woman*, y hé aquí, sobre poco más ó menos, lo que ésta les dice cuando ejerce de notabilidad: «Me parece que soy una amazona y que guío un fogoso caballo que galopa desbocado por un camino. Cuando sujeto la palanca del motor, siento que dispongo de una gran fuerza. Conozco que llevo á mi cargo vidas humanas y que necesito habilidad más bien que musculatura para regular la velocidad del coche, girar en las curvas, arrancar y parar cuando es necesario.»

El arte del reclamo

Con motivo de la publicación de la papeleta invitando para el entierro de «un vivo» (el director de un Instituto Médico), se ha comentado mucho la disposición que los italianos, los yankees y los franceses tienen para publicar anuncios de sus industrias y de su comercio.

Recuerdan personas que lo han visto, que en una de las avenidas del cementerio del Père Lachaise se vé una tumba sobre la cual está escrita la ominente inscripción:

«AQUI YACE MR. X***»

R. I. P.

Su viuda inconsolable le dedica este recuerdo, y advierte de paso á sus favorecedores que la fábrica de calzado fundada por el difunto, continúa sus negocios en la calle de...»

En uno de los Estados de la gran República norte-americana hubo otro caso de anuncio extraordinario y asombroso.

Se iba á ejecutar una sentencia de muerte. Cuando el reo estaba en capilla apareció en la cárcel un caballero entutado, provisto del correspondiente permiso para visitarle. Habló con él, y nadie supo cuál era el objeto de la entrevista.

Llegado el momento de la ejecución, y ya en el tablado en que debía ser ahorcado, pidió el reo permiso para hablar al público.

Concedido éste, dijo sobre poco más ó menos, lo que sigue:

— Ciudadanos: Dentro de pocos momentos habré expiado mi crimen y mi alma habrá volado á otras regiones. Antes de morir voy á daros un consejo (expectación): No useis nunca más jabón que el de la casa Thompson.

Momentos después se cumplió la sentencia, y todos los periódicos del mundo publicaron gratis el anuncio.

Consejo de ministros

Presididos por el señor Sagasta, se reunieron ayer tarde los ministros en Consejo, comenzando por despachar

varios expedientes de los de tramitación ordinaria.

El señor Canalejas expuso las bases que inspirarán la reorganización de servicios en su departamento. Serán ampliamente descentralizadoras.

El señor Moret anunció á sus compañeros que había remitido á los gobernadores una circular que aquellos deben hacer llegar á los ayuntamientos, para que éstos informen respecto de la fórmula que permita la transformación del actual impuesto de consumos, á fin de que su recaudación sea «menos anti-pática y gravosa».

Ocupóse el Consejo, luego, de la cuestión de subsistencias, acordando recabar de nuestros cónsules en los países productores ayuda al gobierno para que resuelva el problema. Con este fin se presentará á las Cortes un proyecto de ley suprimiendo ó rebajando temporalmente los derechos sobre importación de carnes vivas y muertas.

Se acordó tributar al cadáver del rey Francisco los honores de Capitán general con mando en plaza; que el ministro de Gracia y Justicia salga á recibirle en la frontera y el ministro de Estado vaya con igual fin al Escorial.

Por último, convinieron los ministros en reunirse muy en breve, para ocuparse exclusivamente de la formación de presupuestos.

LARIADA

Decididamente se había metido el tiempo en agua... ¡Vaya un modo de caer desde la amanecida, á iban á dar las cinco de la tarde, sin que la nubada cesase!... ¡Qué, si la lluvia era tan espesa que apenas se distinguía el espigón que sirve de abrupto espaldar al pueblo!... ¡Buenas traería de hinchadas las narices el río con semejante chaparrón!... Lo que hace á la pobeda estaba convertida en un marjal de puro encharcada y barro, y los obscuros álamos escurrían la llovediza por sus troncos mientras el compacto turbió repiqueteaba con un rumor eterno y triste en el follaje.

Allí, entre los mojados abanicos del maíz, se escondían las traicioneras palúdicas acechando el momento de filtrarse por la sudorosa piel de los hortelanos; reguera abajo esparcían por todo el huerto los crecidos arroyos la humedad de sus turbias ondas llenando el aire de miasmas; de la orla de espadañas del río veníanse á la vega brumas y más brumas y en éstas seguía diluviando sobre la empapada llanura, convirtiendo poco á poco el terreno en una inmensa red de corrientes, que socavando al pasar la guijosa sierra, corrían en busca de las hoyada y los caminos hondos.

Eucasquetada la cachucha, liada la manta al pesuezo y cayéndole las puntas por la espalda, y hundidos los ricios borceguies en el lodo de los surcos arrancaba el señor Frasco, podadera en mano, las legumbres tempranas que había de vender luego en el mercado de la villa. No muy lejos, junto á la alberca, resguardado bajo la fronda de un chopo, con las orejas gachas, mustio é inquieto pero inmóvil y sin importarle un ardite el goteo del árbol, permanecía el buche del señor Frasco, con las aguaderas á cuestas, esperando su carga de hortalizas. De cuando en cuando la turbonada obligaba al rucio á ponerse á la defensiva y ocultaba la cabezota entre las manos, dejando que el agua le resbalara por el tezueto en tanto que su amo le hacinaba sobre el albardón los manojos de verdura chorreandito y salpicados de barro. Por fin, entumecido y trémulo soltó el pobre hombre el almocafre, apoyándose en la cerviz y en el lomo del asno para subirse, se le montó en las ancas, le taloneó, y con las piernas colganderas, tirándole del ronzal para guijonearle, partieron cabalgadura y ginete campo a traviesa hacia el pueblo.

El temporal arreciaba de lo lindo; no cabía duda de que Marzo había vuelto el rabo por completo. Era, pues, cosa de apresurarse y el señor Frasco se metió por el atajo de la fresneda buscando el camino más corto para llegar al puente de palos. Pero la senda estaba punto menos que intransitable y aquí resbalaba el burro en el verdín de alguna peña, allí tropezaba en los troncos derribados por el viento, ora se le escurrían las herradas patas en los baches que formaban las depresiones del piso, ora se hundía hasta los corvejones en las lagunas de llovediza que cortaban la vareda, con lo que el prudente animal dejó el trote por el paso sin que su dueño le hostigara, prefiriendo callarse hasta los huesos á romperse la cabeza en las guijas.

De pronto se plantó el pollino, empujó las orejas, oliscó el aire y se echó á temblar, acometido de espanto. Su dueño lo taloneó con violencia y le sacudió con la cuerda del ronzal, pero el asno no se movió como si le hubiera clavado en tierra. Entonces, furioso el señor Frasco por la torpeza del burro, le arrinó dos tirones los varazos en las nalgas y el animal en vez de avanzar reculó, gruñendo de extraña manera, con las crines erizadas y los ojos encendidos, y sólo á la fuerza y ante el chaparrón de estacazos que le cayó sobre las costillas arrancó de nuevo senda adelante.

Allí, al otro lado de la fresneda, oíase un rumor confuso como de oleaje; y á trechos, entre los girones de ramas del bosque, brillaban extraños reflejos de agua inquieta y ondulosa. El burro no cesaba de olfatear el aire y seguía temblequeando, con el rabo entre las patas y las orejas en punta. ¿Qué diantre le acontecería al pollino?... La inquietud del animal comenzó á preocupar á su amo, y él, nacido en los surcos del huerto y familiarizado con las frondas, tuvo miedo á la arboleda y sintió un pavor invencible que le llenó de calofríos las carnes ante lo sombrío de la tarde lluviosa, lo señero y silencioso del lugar y lo triste de la hora á punto del crepúsculo vespertino. Cualquiera ruido, un conejo que se ocultó detrás de las matas al oír el pisar del jumento, algún reptil que, corria á escondarse rastreando por la yerba, llamó la atención del señor Frasco hacia donde la llamada caía y atizó el cabrilleo de acero á través del ramaje. ¡El río!... ¡Nunca se distinguió desde la fresneda!... De pronto se le ocurrió una idea terrible y volvió á poner el asno al trote. ¡Por fin!... Habíase acabado la senda; cien pasos más allá, desde el alceano de los potos se descubría toda la campiña. El hombre, lleno de angustia, taloneando sin cesar al burro llegó á los álamos, pero antes de que pudiera tender la vista por el paisaje repercutió en el campo el ligbre toque de la bodica de un guarda, otra le respondió más lejos con un cañerón bronco y larguísimo, y así fueron resonando más trompas hasta perderse sus ecos en la distancia. El señor Frasco conoció la señal, refrenó bruscamente el pollino, y mirando con los ojos muy abiertos la llanura, murmuró al oído: ¡La riada!...

Fuera de cauce, rugiente, turbio, espumoso, encrepado, nutrido por la lluvia, engrosado por el deshelo de las naves de sierra, arrollando todo con sus violentas oleadas de mar alta, desbordábase el río por la vega, saliendo por las orillas, llenando cañadas y barrancos, precipitándose por las torrenteras, subiendo por los repechos, socavando viñas y olivares arrastrando con cuantos oponía resistencia á su empuje. La fértil ribera habíase convertido en una laguna; muchos huertos habían desaparecidos; ya no existían trempales ni caminos hondos, borrábase la carretera; las aguas, cegando los ojos del puegato de mampostería, saltaban el perfil de granito; más allá, media pasadera de tronco se bamboleaba combatida por el turbió; allí, un rebafío escapaba cerro arriba perseguido por las ondas; aquí desmoronaba la corripa de las tapias de una masada y la avenida subía, subía, llevando por delante aparatos de labranza, pedazos de cercas, cargados de rediles, árboles desgajados, ovejas y reses mayores, que brotaban hechas trizas en la riada, desbordando entre el estruendo de la inunda-

ando el camino más corto para llegar al puente de palos. Pero la senda estaba punto menos que intransitable y aquí resbalaba el burro en el verdín de alguna peña, allí tropezaba en los troncos derribados por el viento, ora se le escurrían las herradas patas en los baches que formaban las depresiones del piso, ora se hundía hasta los corvejones en las lagunas de llovediza que cortaban la vareda, con lo que el prudente animal dejó el trote por el paso sin que su dueño le hostigara, prefiriendo callarse hasta los huesos á romperse la cabeza en las guijas.

De pronto se plantó el pollino, empujó las orejas, oliscó el aire y se echó á temblar, acometido de espanto. Su dueño lo taloneó con violencia y le sacudió con la cuerda del ronzal, pero el asno no se movió como si le hubiera clavado en tierra. Entonces, furioso el señor Frasco por la torpeza del burro, le arrinó dos tirones los varazos en las nalgas y el animal en vez de avanzar reculó, gruñendo de extraña manera, con las crines erizadas y los ojos encendidos, y sólo á la fuerza y ante el chaparrón de estacazos que le cayó sobre las costillas arrancó de nuevo senda adelante.

Allí, al otro lado de la fresneda, oíase un rumor confuso como de oleaje; y á trechos, entre los girones de ramas del bosque, brillaban extraños reflejos de agua inquieta y ondulosa. El burro no cesaba de olfatear el aire y seguía temblequeando, con el rabo entre las patas y las orejas en punta. ¿Qué diantre le acontecería al pollino?... La inquietud del animal comenzó á preocupar á su amo, y él, nacido en los surcos del huerto y familiarizado con las frondas, tuvo miedo á la arboleda y sintió un pavor invencible que le llenó de calofríos las carnes ante lo sombrío de la tarde lluviosa, lo señero y silencioso del lugar y lo triste de la hora á punto del crepúsculo vespertino. Cualquiera ruido, un conejo que se ocultó detrás de las matas al oír el pisar del jumento, algún reptil que, corria á escondarse rastreando por la yerba, llamó la atención del señor Frasco hacia donde la llamada caía y atizó el cabrilleo de acero á través del ramaje. ¡El río!... ¡Nunca se distinguió desde la fresneda!... De pronto se le ocurrió una idea terrible y volvió á poner el asno al trote. ¡Por fin!... Habíase acabado la senda; cien pasos más allá, desde el alceano de los potos se descubría toda la campiña. El hombre, lleno de angustia, taloneando sin cesar al burro llegó á los álamos, pero antes de que pudiera tender la vista por el paisaje repercutió en el campo el ligbre toque de la bodica de un guarda, otra le respondió más lejos con un cañerón bronco y larguísimo, y así fueron resonando más trompas hasta perderse sus ecos en la distancia. El señor Frasco conoció la señal, refrenó bruscamente el pollino, y mirando con los ojos muy abiertos la llanura, murmuró al oído: ¡La riada!...

Fuera de cauce, rugiente, turbio, espumoso, encrepado, nutrido por la lluvia, engrosado por el deshelo de las naves de sierra, arrollando todo con sus violentas oleadas de mar alta, desbordábase el río por la vega, saliendo por las orillas, llenando cañadas y barrancos, precipitándose por las torrenteras, subiendo por los repechos, socavando viñas y olivares arrastrando con cuantos oponía resistencia á su empuje. La fértil ribera habíase convertido en una laguna; muchos huertos habían desaparecidos; ya no existían trempales ni caminos hondos, borrábase la carretera; las aguas, cegando los ojos del puegato de mampostería, saltaban el perfil de granito; más allá, media pasadera de tronco se bamboleaba combatida por el turbió; allí, un rebafío escapaba cerro arriba perseguido por las ondas; aquí desmoronaba la corripa de las tapias de una masada y la avenida subía, subía, llevando por delante aparatos de labranza, pedazos de cercas, cargados de rediles, árboles desgajados, ovejas y reses mayores, que brotaban hechas trizas en la riada, desbordando entre el estruendo de la inunda-

ción, como un grito de agonía, el bronco tono de las bocinas de los guardas y el vertiginoso voltear de la campana de la iglesia lanzado al vuelo en demanda de auxilio para la villa que trocaba en un islote, distinguiéndose en lontananza á través del chaparrón torrencial de la lluvia.

El señor Frasco se quedó aterrado, sin voz, sin alientos, acometido del vértigo; su primer impulso fué volver grupas y huir, acaso tuviera tiempo de ganar la fresneda. En medio de su pavor, sintióse el hortelano animado por la compañía del burro, su inseparable compañero de toda la vida; se consideró menos sólo en el peligro, y temblando de pánico impulsó hacia el bosque al jumento, que aprató á correr espoleado por el propio instinto. El animal galopaba cuando podía, pero la riada se le echaba encima, las aguas rugían ya impetuosas, un instante más y les arrastraba el formidable oleaje; entonces saltó el señor Frasco del riego, se abrazó al tronco del primer árbol que encontró á mano, escurriéndose en el escabro de la corteza, trepó á las ramas madres, y desfalecido y trémulo se montó á horcajadas en uno de los robustos brazos de la copa. Casi á la vez llegó la impetuosa avenida al árbol, le arrolló sin conseguir arrancarle; atrapando al boricario en su fuga lo derribó al primer embite, y estrellándolo contra un grupo de fresnos, se lo llevó después como una pluma entre sus turbulentas ondas.

Entonces, viendo desaparecer al jumento arrastrado por la riada hasta perderse en las lejanías, se sintió el señor Frasco abandonado; le acometió un desaliento terrible; temeroso de que le sorprendiera la noche en aquel paraje, buscó en su desesperación una refugio imposible, y oyendo el incesante volteo de la esquila y el bocinar de los guardas de campo, acobardado por las aguas que le rodeaban, despavorido y trémulo gritó con una voz angustiada que dominó el rumor de la corriente:

¡Socorro! ¡Socorro!...

Alfonso Pérez Nieva.

Crónica Local

Alcaldía
Por ausencia del Sr. García Martínez se ha hecho cargo interinamente de la Alcaldía de esta capital nuestro estimado amigo y correligionario el segundo teniente de Alcalde D. José Fernández Jiménez.

A los viajeros
El puente de Lora del Río, denunciado ya en dos ocasiones, amenaza hundirse.

La compeñía no se preocupará de ello hasta que una nueva y horrible catástrofe lleve al luto á infinitas familias. Conste que lo hemos avisado con tiempo.

Quejas
Los vecinos de la calle Albucahis se quejan de que en el corral de una casa de la misma existe un foco de infección causado por el almacenamiento de huesos y desperdicios de animales.

Urge que por quien corresponda se ponga coto á tal abuso.

Alcances
La comisión liquidadora del batallón de Telégrafos de Cuba ha terminado los ajustes del cabo Francisco Rodríguez Martínez, de Córdoba, y de los soldados José Martínez, de Córdoba, y Cipriano Fernández Bioque, de Santa Eufemia.

Los interesados pueden reclamar sus alcances al teniente coronel primer jefe del batallón de Telégrafos en Madrid.

Circular
La Administración de Contribuciones de esta provincia ha dirigido una circular á los Ayuntamientos haciéndoles presente que hasta fecha no ha remitido la Fábrica Nacional de la Moneda y Timbro los impresos de recibos para el cobro de la diferencia de recargo de 16 por 100 con destino á las atenciones de Instrucción primaria, y que tan pronto se reciban hará el envío

á cada pueblo de los que correspondan, según el pedido formulado por los Alcaldes respectivos.

El tiempo
Temperatura máxima al sol y al aire libre, 26.40; á la sombra, 20.00; mínima, 9.00; media, 11.50; agua de lluvias en milímetros, 1.00; altura barométrica en milímetros, 765.70, estado del cielo, casi cubierto; dirección del viento, S.E.

Conciertos
Los conciertos que todas las noches vienen celebrando en el Café de Oubón las simpáticas señoritas Carmen, Rosario y Matilde Miralles llaman á dicho establecimiento numerosa concurrencia que aplaude la maestría y gusto con que las *petitas* artistas, que solo cuentan 15, 13 y 10 años de edad respectivamente, ejecutan las obras más difíciles y escogidas del antiguo y moderno repertorio.

Por ello merecen un sincero aplauso que le tributamos con gusto.

Subasta
El día 24 se celebrará tercera subasta para el suministro de carne de vaca con destino al Hospital de Agudos y Casa de Socorro-Hospicio, bajo los mismos tipos de la segunda ó iguales condiciones.

¡Al fin!
El Ministro de Obras públicas ha prohibido á la Compañía de ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante, el uso de su nuevo material móvil de lujo, mientras la línea no reuna las condiciones necesarias para que pueda utilizarse sin peligro.

Al cielo
Esta tarde, á las cinco, se ha celebrado oficio de ángeles en la parroquia de la Trinidad por el niño Manuel Bullón Castiñeira, hijo de D. Mariano Bullón, capitán de Infantería y de doña Mercedes Castiñeira y nieto de nuestro estimado amigo D. Angel Castiñeira de la Cámara, Secretario de la Diputación provincial.

Al acto asistió numerosa concurrencia.

Acompañamos á tan excelentes amigos en el pesar que les aflige por pérdida tan irreparable.

Maestros
Las profesoras de Instrucción pública de ambos sexos, en cumplimiento de lo que dispone el Real decreto de 23 de Febrero de 1883, están en la obligación de entregar en el presente mes al Presidente de la Junta local respectiva una matrícula con las notas de puntualidad que hubiesen merecido sus discípulos.

Denuncias
La guardia municipal ha denunciado hoy á un carrero que ayer causó con su vehículo un desperfecto en el muro foral de una casa de la calle Maimónides; á una *barbiana* que insultó á otra en la calle Tafares; á una vecina de la plazuela de S. Juan de Letrán que tendió ropa á secar en los balcones de su casa; á otra *bravía* que penetró en una casa de la calle de la Palma é insultó á los inquilinos y á un matrimonio malhumorado que ayer en el Alcázar vió promovió escándalo colmando de *piropos* varias mujeres.

Monte de piedad
El lunes próximo 21 de los corrientes tendrá lugar en este establecimiento la subasta pública de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en las sucursales 2.ª y 3.ª durante el mes de Agosto último y que con arreglo á los estatutos de la casa, corresponden venderse.

El acto dará principio á las diez de la mañana.

Convocatoria
Leemos en *Electron* revista ilustrada del Cuerpo de Telégrafos, que muy en breve se anunciará la convocatoria para ingreso en dicho Cuerpo para la clase de aspirantes.
La nueva organización dada al cuerpo, vigente desde primero del año actual, permite á los jóvenes que ingresen en él, como aspirantes. El gar desde les 1.250 pesetas, sueldo de entrada, hasta 5.000 sin más exámenes que el de ingreso por lo que no dudamos que estas convocatorias han de verse muy concurridas.

Indemnización
La Compañía general de seguros titulada "La Unión y el Fénix Español" ha abonado por mano del Subdirector de la misma en esta provincia, al dueño del establecimiento que existía en la calle de los Leones de esta ciudad, siniestrado el día 5 del corriente mes, la cantidad de 5.052 pesetas en que han sido valorados los daños ocasionados por el incendio que afectó también al mobiliario personal del asegurado, lo cual ofrece un nuevo testimonio de la formalidad y prontitud con que la expresada Compañía cumple sus contratos.

La pedrea de ayer
Tuvo lugar en la calle Imágenes, donde un muchacho se entretuvo en lanzar proyectiles contra la panadería al existente y al dueño de la misma.

Malos olores
Se encuentra en pésimo estado el pozo negro de una casa de la plazuela de San Juan de Letrán, causando las molestias consiguientes.

Armonías conyugales
En la calle Valterrama dió ayer un gran escándalo que se espantó a un sujeto, que fué detenido por la guardia municipal.

Premio
Nuestro estimado amigo y correligionario D. Luis Gamero Cívico, de Palma del Río, ha obtenido dos premios en la exposición de ganados de Sevilla por dos lotes de petros que había presentado.

Chirinola
A la puerta de una iglesia pide limosna un pobre que lleva al pecho un cartel en el que se lee: «ciego».
Un transeúnte compasivo echa una peseta en el sombrero del pobre y se sorprende al ver que el ciego hace un movimiento de alegría.
—¡Usted ve! le dice.
—Sí, señor—contesta el mendigo.—En mi casa se han equivocado de cartel. ¡Sej sor lo mude!

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA—San Vicente, mártir.
JUBILEO CIRCULAR—Mañana, en la parroquia del Salvador, por la Excm. señora doña Magdalena Burgos, en sufragio por sus difuntos.

Liturgia—Día 19.—Sábado.—La Misa y oficio son de la Beata María Ana de Jesús, virgen, con rito doble y color blanco. Su festividad está trasladada del 17 del actual. La misa es *Dilexisti*.
—Mañana séptimo día de la solemne novena que las religiosas terciarias de San Francisco de Asís, bajo la advocación de la Divina Pastora, celebrarán en su iglesia de San Pedro Alcántara á su excelsa Patrona la Santísima Virgen; al toque de oraciones se rezará la estación al Santísimo Sacramento, el santo rosario, letanía cantada, sermón á cargo de D. Miguel Mejías, lectura de la novena, coplas á la Santísima Virgen, concluyendo con la reserva y Salvo.
—Estará expuesto S. D. M. en forma de Jubileo, todos los días de novena.

—Mañana, sexto día del solemne septenario que todos los años consagran al glorioso Patrocinio del Patriarca San José las religiosas carmelitas descalzas del convento de Santa Ana. Por la tarde, á las cinco, con exposición de S. D. M., se cantará el santo rosario y la letanía, á continuación el ejercicio, cantándose motetes al Santo, y se concluirá con la bendición y reserva.
—El domingo próximo, á las nueve de la mañana, se celebrará la función solemne, con exposición de S. D. M., en la que predicará el licenciado D. Prudencio J. Conde Riballo.

—En la iglesia de San José (San Cayetano) celebrará el domingo próximo la cofradía del Santo Escapulario del Carmen sus ejercicios mensuales con Misa de comunión á las ocho, y por la tarde, á las cinco y media, expuesto S. D. M., se rezará la estación, seguirá el rosario y letanía cantada, sermón, bendición y reserva, terminando con la procesión de la Santísima Virgen. Se gana indulgencia plenaria, previa la confesión y comunión y visita á la iglesia.

—Mañana, á las ocho y media se celebrará en la parroquia de San Miguel una fiesta solemne al Patriarca San José, iniciándose á continuación el ejercicio propio del mes.
—La V. O. T. de San Francisco de Asís, establecida en la iglesia de Santa Isabel de los Angeles, celebrará el domingo próximo, como tercer día de mes, Misa de comunión general, á las siete y media, los ejercicios de costumbre. La plática estará á cargo del licenciado D. Miguel Mejías y González.

—El domingo próximo á las diez de la mañana se celebrará en el monasterio de religiosas del Cister una solemne fiesta al Patro-

cinio de San José, en la que predicará el R. P. Juan María, religioso dominico. Oficiarán las religiosas de dicho monasterio.
—La V. O. T. de Santo Domingo de Guzmán, establecida en la iglesia de Santa María de Gracia, tendrá el domingo á las ocho Misa de comunión, y por la tarde á las cuatro y media se expone S. D. M. rezándose la estación y el santo rosario, letanía cantada, lectura del ejercicio, sermón á cargo de un R. P. dominico, concluyendo con la reserva del Santísimo.

—En la iglesia del monasterio de la Encarnación se celebrará el domingo próximo á las diez de la mañana, una solemne función en honor al Patriarca San José en su glorioso Patrocinio. Predicará el Dr. D. Miguel García Ballesteros.

—Mañana celebrará la Congregación Josefina los ejercicios mensuales de estatutos al glorioso Patriarca San José en la iglesia de Jesús Crucificado. A las ocho y media de la mañana se dirá una Misa rezada en el altar del Santo y se dará la sagrada comunión á los fieles, y á las cinco de la tarde se celebrarán los ejercicios respectivos, con sermón que predicará el Dr. D. José Blanco Sancha, Director de la Asociación.

—El domingo próximo, quinto día de la solemne novena que la Real Hermandad de la Purísima Concepción de Linares consagra á su excelsa Titular, en su histórico santuario dando principio á las diez y media de la mañana con el Santo sacrificio de la Misa y sermón á cargo de don Juan Antonio Salmo al; seguidamente se practicarán los ejercicios de la novena, cantándose por una lucida capilla de música la letanía y motetes á la Santísima Virgen, terminando con una solemne *Salve*.

Pasatiempos

CHARADA

El que tres dos y también guarde la ropa, será un mortal habilidoso como ahora pocos hay; la uno tres que apareció en mi cara ó en mi faz vino á advertirme que estaba en la madurez de edad.
Total de abundantes flores echan al pie del altar.

(La solución en el próximo número.)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR:

A-PRON-TA MIEN-TO

La han acertado: *Minña, La viuda sin consuelo, Currinche el de la oficina, Los del rincón y Cartelillo.*

Sección Comercial

Valores en Bolsa
Cotización del 17 de Abril de 1902
4 por 100 interior al contado, 72.00
—Id. id. fin de mes, 72.00.—Duda perpétua al 4 por 100 exterior, 00.00.
Id. id. al 5 por 100, 93.55.—Acciones del Banco de España, 459.50.—Francos, 36.70.—Libras, 00.00.

Mercado de Córdoba
Aceite fresco, á 32 reales arroba.—Trigo duro, á 40 reales fanega.—Idem blanquillo, á 42.—Cebada, á 21.—Harinas de agualuz, á 48.—Idem castellanas, á 42.—Id. morunas, á 43.—Alpiste, á 52.—Garbanzos tiernos, de 80 á 110.—Idem duros, á 52.—Escarfa, á 20.—Harina blanca extra, á 17.34.—Idem corriente, á 17.14.—Idem recia normalada, á 15.34.—Idem superior á 15.14.—Id. corriente á 15.—Id. tercera, á 12.12.—Cabezoleta, á 14 reales fanega.—Moynelo, á 9.—Hoja, á 6.

Espectáculos

Teatro-Circo del Gran Capitán
Compañía de zarzuela y ópera española dirigida por los Sres. Aguadé y Constanti.

FUNCIÓN PARA MAÑANA
Primera sección á las ocho
La zarzuela en un acto, *El dúo de la Africana*.
Segunda sección á las nueve
La zarzuela en un acto, *El Bateo*.
Tercera sección á las diez
La zarzuela en un acto, *La viejecita*.
Cuarta sección á las once
La zarzuela en un acto, *Gigantes y Cabezudos*.

Se compra flor de naranjo. Calle José Rey, casa sin número, por bajo del 33. 6-6

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada

Madrid 18 (4:45)
Según referencias oficiales, hoy ó mañana presentará el ministro de Hacienda al Congreso el proyecto rebajando en un 50 ó 75 por ciento los derechos arancelarios que ahora pagan las carnes. Esta reforma tendrá carácter transitorio y solo se concede para seis meses.

—El señor Canalejas piensa destinar á provincias muchos de los empleados de su departamento, afectos hoy al ministerio. También se propone conceder autonomía á las empresas de ferrocarriles, pero exigiéndolas estricto cumplimiento de sus compromisos para con el gobierno y el público.

—Las sesiones de Cortes serán suspendidas con motivo de las fiestas de la coronación, el 10 de Mayo, reanudándose las tareas parlamentarias el 19.

—Ha sido propuesto para ocupar la vacante que dejó en la Academia española el distinguido escritor don Isidoro Fernández Florez, el notable juriscónsulto y elocente orador D. Antonio Maura.

Por el Rey Francisco

Madrid 18 (10)
La *Gaceta* de hoy publica las reglas á que han de ajustarse las clases civiles y militares para observar el luto por el fallecimiento del Rey Francisco.

Además inserta la carta de ruego y encargo á los Reverendos Prelados para que dispongan en sus diócesis respectivas la celebración de exequias en sufragio de su alma.

La firma de hoy

Madrid 18 (13:30)
Los ministros de Instrucción pública y de Agricultura se han abstenido de despachar hoy con la Regente con motivo del luto que viste la Corte. Solo ha visitado hoy á la Reina el Sr. Sagasta quien ha puesto á la firma un decreto autorizando al Gobierno para que presente á las Cortes un proyecto de ley rebajando el arancel existente para las carnes según había teleografiado.

De París

Madrid 18 (14)
El Presidente de la República francesa, Mr. Loubet, se ha inscrito en las listas de pésame, que por la muerte del Rey Francisco, se han abierto en la Embajada española.

Increible

Telegrafian de Londres que se confía que en breve será un hecho la paz. El *Daily Mail* afirma que se han presentado en Pretoria bases para concertarla. Añade que los boers reconocerán que se les ha vencido.—*Mencheta*.

Córdoba.—Tip. "La Verdad," Librería, 18.

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

UN NÚMERO
25 CÉNTS.

UN NÚMERO
25 CÉNTS.

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.^a plana, 15 en 2.^a y 30 en 1.^a A dos id. 10 id. en 3.^a, 25 en 2.^a y 50 en 1.^a

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERIA, 18

CORDOBA

LIBRERIA, 18

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.^a Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

FABRICA

— Y —

ALMACÉN

ANTONIO MORENO
DIRECTOR Y PROPIETARIO

MUEBLES

— DE —

LUJO

GONDOMAR, 12

TÍSICOS, CATARROSOS, ASMÁTICOS, DISNEÍCOS

LOS QUE PADECEN *ronquera, fatiga y espectoración* como consecuencia de estados especiales de la faringe, laringe, bronquios y pulmones, *toda clase de toses*, y en especial *la tos ferina*, se curan con el JARABE BENZO-BALSAMICO, á base de bromoformo y clorhidrato de heroína, que prepara el Dr. D. Enrique Villegas, de Córdoba.

Catedráticos de Medicina y cuantos Médicos lo han ensayado, certifican de sus beneficiosos resultados y éxito seguro. En Cataluña, Aragón y otras comarcas ha tenido mucha aceptación y empieza á propagarse por América y otros países extranjeros.

De venta en todas las farmacias á 3'00 ptas. frasco.—Depósito general, en casa de su autor, Almagra, 30

TIERRA SANTA
ECOS DE VIAJE

POR EL MUY ILTRE. SR. DR.

DON MANUEL DE TORRES Y TORRES

Con un prólogo de

Don Francisco de Borja Pavón

Y un epílogo de

DON ENRIQUE REDEL

PRECIO **TRES** PESETAS

Se vende en esta Administración y en todas las Librerías.